

No le arredran las dificultades ni los peligros.

Grande es su fuerza de voluntad.

Necesario es llevar á cabo la idea.

El perecerá, lo importa, la idea nunca perece.

De sus cenizas, cual de otro fénix, brotarán nuevos héroes que llevarán á cabo lo que él ha principiado.

Hidalgo presiente con su filosófica prevision que sus esfuerzos no serán infructuosos.

Comprende que el pueblo que vive bajo el yugo de la dominacion española, siente con vehemencia el deseo de hacer terminar tan humillante condicion, y solo espera un caudillo que poniéndose al frente de un movimiento regenerador, proclame con valor su emancipacion política y social.

Hidalgo todo lo prepara para el mes de Octubre de 1810; pero descubiertos sus proyectos se libra una orden de prision contra él. Se le comunica la noticia y para evitar que sus trabajos se pierdan, á las once de la noche del día 15 de Setiembre se levanta y á la cabeza de un grupo de serenos, acompañado de su hermano D. Mariano, Allende, Aldama y D. José Santos Villa, dá el grito de Dolores, que hiciera estremecer á toda Nueva España, diciéndole al pueblo mexicano: "Pueblo, ha llegado la hora de tu Independencia; prepárate á luchar para conquistar tu Libertad."

Este es el hecho, conciudadanos, que hoy venimos á recordar aquí

La presencia de vosotros en este recinto, es una prueba palpante de que todos somos mexicanos, que ninguno es indiferente á las glorias de nuestra patria.

Cada aniversario de tan glorioso día, grava mas en nuestra memoria, los inmortales nombres de Hidalgo, Allende, Aldama, Abasolo, y siempre que algun atrevido invasor intente hollar con su soberbia planta nuestro fértil suelo, imitando el ejemplo y la abnegacion de los héroes de 1810, probaremos al mundo entero, cuanto vale y cuanto puede, un pueblo que lucha por su Libertad y por su Independencia.

Hidalgo, con la seguridad que dá la justicia de una causa, con la serenidad del valor, con la audacia del génio, con la resolucion del que tiene fé en el por venir, emprende la grandiosa obra de Independencia.

"Las Norias de Bajau" son fatales al caudillo de Dolores: allí lo detiene en su marcha triunfante, un español; allí le sorprendió Elizondo el 21 de Marzo de 1811, y mas tarde, el 30 de Julio, en compañía de Allende, Aldama y Jimenez, sucumbe bajo el plomo de sus mortales enemigos.

Seis meses de trabajos y penalidades, seis meses de incansable batallar, fueron suficientes á Hidalgo para asegurar el éxito de la grande obra que once años despues se consumó.

La revolucion de 1810, fué la lucha de la libertad contra la esclavitud; de la igualdad contra el pergamino; de la fraternidad contra el egoísmo y los privilegios; de la justicia contra la arbitrariedad; del derecho contra el abuso; del adelanto contra la ignorancia; del progreso contra el oscurantismo; de la legalidad contra la usurpacion; de la idea contra la fuerza; y por último, del pueblo contra el tirano.

El pueblo que ha luchado por su indepen-

dencia, es un pueblo grande, que tiene conciencia de sus derechos; por eso, grande es el pueblo mexicano.

El pueblo que se siente humillado y vejado por el despotismo, tiene el derecho de levantar su frente, irguiéndose con dignidad, para destruir aquel poder ilegítimo que no debe existir.

Esto justifica el movimiento de 1810; esto coloca á Hidalgo en el número de los mártires de la libertad, haciendo que su figura se destaque en la historia, grande, imponente y severa.

Hidalgo, al llevar á cabo su formidable empresa, se propuso destruir para siempre en México ese poder siniestro que ahierroja el pensamiento; que no admite mas creencias que las que aseguran su innoble posicion; que no tolera la fraternidad; que no consiente mas instruccion que la que emboita la inteligencia; que interviene en lo mas íntimo de la familia y dispone á su antojo de la propiedad; que no atiende á otra distincion que á la que engendra una fementida nobleza; que abate la virtud, el trabajo y el talento; que fomenta la prodigalidad y el despilfarro para ganar la voluntad del cortesano; que no dá cabida á la emulacion; y por último, que solo trata de hacer esclavos que obedezcan y ejecuten ciegamente sus mas caprichosos deseos.

En 1789, el pueblo frances proclamó el derecho nuevo

En 1810, Hidalgo lo proclamó en Nueva-España.

Hidalgo proclamó la libertad; la esclavitud no podia continuar. A nombre del pueblo que lo reconociera su caudillo, á nombre de la naciente República Mexicana, abolió la esclavitud.

Así es como el héroe comenzó á poner en planta la idea que lo arrancara del humilde curato de Dolores!

El movimiento de 1810 fué la proclamacion de los derechos del hombre, elevados mas tarde á preceptos constitucionales en 1857; fué la sancion de los principios Libertad, Igualdad, Fraternidad.

La revolucion en 1810, fué la cuna de la Nacion Mexicana.

El grito de Dolores, fué al primer vagido de la Patria.

En todos los hijos de México, al recuerdo de 1810, se despierta la inspiracion, y se empeñan con noble entusiasmo, para solemnizar con toda la pompa que merece, el aniversario de las glorias de la patria.

El paso adelante que diera Hidalgo en 1810, hoy lo solemnizamos aquí con un paso adelante en el camino de la civilizacion.

Hidalgo en 1810 proclamó las doctrinas de la democracia. Necesario es ahora la fundacion de planteles donde la generacion naciente aprenda estas sábias doctrinas, para luego hacerse digna de la obra de nuestros libertadores; para conquistar con el estudio, la instruccion, base de todo adelanto; para contribuir con su talento á que México se levante cada día mas á la altura que le corresponde como nacion civilizada.

Por eso hoy solemnizamos este aniversario con la inauguracion de un Liceo de instruccion secundaria.

Este instituto que hoy mismo abre sus puertas á la juventud de Tepic, mañana producirá hombres ilustres, honor de México, cuyo génio y talento se haya desarrollado en

sus aulas bajo la direccion de sábios y entendidos profesores.

¡Quizá algun día este plantel aparecerá en las páginas de la historia como la fuente en donde tomara la instruccion algun distinguido talento!

Este Liceo será el lugar á donde se venga en busca de la brillante luz del saber, para con ella destruir las funestas sombras del error.

Desde ahora, Tepic puede asegurar que ya cuenta con un elemento poderoso para formar inteligencias que con los argumentos de la verdadera filosofía se presenten por doquier á combatir las ridículas teorías del fanatismo: campeones que por todas partes muestren las poderosas armas de la ciencia, contra los atrevidos sofismas de las falsas doctrinas.

Las preocupaciones sociales que por tanto tiempo se han enseñoreado de los pueblos, las vemos ir desapareciendo poco á poco á la sola presencia de la claridad que despide la benéfica antorcha de la ilustracion.

De hoy en adelante, Tepic reunirá en una sola fecha dos recuerdos; en un mismo día celebrará dos aniversarios.

De hoy en adelante, para nosotros, el 15 de Setiembre será el aniversario de la Independencia proclamada en 1810, y el aniversario de la inauguracion del Instituto de educacion secundaria en 1878.

Autoridades de Tepic: continuad vuestra obra de Progreso y adelanto; alentad á la juventud para que marche atrevida por el sendero de la civilizacion; fomentad la instruccion en todos sus ramos para depositar en esas tiernas inteligencias el germen de las glorias futuras de México; haceldes comprender que ellos son las esperanzas de la patria y los que mañana ocuparán vuestros elevados puestos, cumpliéndose así los preceptos de la ley inmutable de la naturaleza.

Y vosotros, conciudadanos; honrad conmigo la memoria del cura Hidalgo.

Admirable fué la corta existencia política del caudillo de Dolores; pero en esa corta existencia de seis meses, hizo lo mas grande, lo mas sublime que puede concebirse: darnos la patria en que vivimos.

El encendió el poderoso fuego del patriotismo y á su grandioso ejemplo se levantaron, despues de su muerte, nuevos héroes que continuaron su obra de regeneracion.

Rayon, Morelos, Guerrero, Matamoros, Galeana, los Bravos, y otros muchos, fueron los que se encargaron de llevar hasta su término la idea que surgiera del curato de Dolores.

Irbide, despues de haber batido encarnizadamente á los independientes, adoptó sus ideas, y en 24 de Febrero de 1821 se proclamó en Iguala el célebre plan de nuestra Independencia.

El 27 de Setiembre del mismo año quedó consumado el noble pensamiento de Hidalgo, y el pabellon tricolor ondeó por primera vez en el palacio de los vireyes.

Los hechos heroicos de nuestra Independencia jamás se borrarán en la memoria del mexicano.

En este glorioso aniversario, ¿quién no siente latir su corazón de entusiasmo al recordar tanto patriotismo; tanta abnegacion, tanta resolucion, tanto heroísmo, tanto génio, en los ilustres padres de nuestra patria?